



**Nombre de alumnos: Jorge Daniel  
Hernández González**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Origen de la antropología  
medica**

**Materia: Antropología Medica 2**

**Grado: 2**

**Grupo: C**

Villa Las Rosas, Chiapas a 15 de febrero del 2022.

# "Origen de la Antropología Médica"

## Historia, antropología y medicina.

Las investigaciones en el departamento de historia de la medicina revelan como se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido, la construcción de una identidad, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales.

El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigos y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse.

Un síndrome inflamatorio crónico, el mixetoma, producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición se documenta como una evidencia en busca de su presencia en la época prehispánica, a través del estudio de la colección esquelética de cultura de Tlatilco.

Es escrito por la doctora Josefina Lory y los colaboradores.

En el mismo campo de trabajo, el doctor Carlos Vicsa Trewna y colaboradores, plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Tlaloc y la ascitis, manifestación clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva.

La representación de enfermos hidróticos en la escultura la ejemplifican con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas, del prehispánico al posclásico, posterior a su análisis, las relacionan con una manifestación divina derivada de la acción de Tlaloc, sobresale de manera especial una manifestación o representación zoomorfa (un conejo) en una basija, de cuyo análisis icodiagnóstico se interpreta la presencia de ascitis como consecuencia de beber pulque en grandes cantidades por tiempos prolongados, semejante a la etiología e historia natural hoy reconocida para la cirrosis hepática de origen alcohólico tradicional.

El empacho como entidad nosológica, son los tratamientos populares los que predominan, destacando los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de las veces edad, en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena. Han sido utilizadas las plantas, su consumo con efectos medicinales en la mujer embarazada han sido práctico común en el país.

En el mismo campo de trabajo, el doctor Carlos Viqueza Treviño y colaboradores, plantea la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Tlaloc y la ascitis, manifestando una clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiopatía congestiva.

La representación de enfermos hidrópicos en la escultura prehispánica se ejemplifican con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas, del preclásico al posclásico, posterior a su análisis, las relacionan con una manifestación divina derivada de la acción de Tlaloc, sobresale de manera especial una manifestación o representación zoomorfa (un conejo) en una basija, de cuyo análisis icodiagnóstico se interpreta la presencia de ascitis como consecuencia de beber pulque en grandes cantidades por tiempos prolongados, semejante a la etiología e historia natural hoy reconocida para la cirrosis hepática de origen alcohólico tradicional.

El empacho como entidad nosológica, son los tratamientos populares los que predominan, destacando los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de las veces edad, en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena. Han sido utilizadas las plantas, su consumo con efectos medicinales en la mujer embarazada han sido práctica común en el país.

## Referencias bibliográficas

Espinosa Larrañaga, F., 2022. Historia, Antropología y Medicina. [online] Medigraphic.com. Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im2009/im093a.pdf> [Accessed 8 February2022].